



Bibliographische Daten

Titel: Nürnberg und seine Merkwürdigkeiten
Ersteller: Friedrich Mayer
Signatur: Amb. 8. 480a

Die Nutzung der Digitalisate von gemeinfreien Werken aus den Sammlungen der Stadtbibliothek im Bildungscampus Nürnberg ist gemäß den Bedingungen der [Creative-Commons-Lizenz Public Domain Mark 1.0](#) uneingeschränkt und kostenfrei erlaubt.

Im Sinne guter wissenschaftlicher Praxis wird gebeten, bei der Verwendung von durch die Stadtbibliothek im Bildungscampus überlassenen Digitalisaten stets die Quellenangabe in folgender Form zu verwenden: Stadtbibliothek im Bildungscampus Nürnberg, [Bestandssignatur + Blatt/Seite]

Im Interesse einer laufenden Dokumentation und der Information für Benutzerinnen und Benutzer erbittet die Stadtbibliothek die Überlassung von Belegexemplaren oder Sonderdrucken von Veröffentlichungen, die aus der Benutzung von Handschriften und anderen Medien in den historischen Sammlungen der Stadtbibliothek hervorgegangen sind. Sollte eine Abgabe nicht möglich sein, wird um Mitteilung der bibliographischen Daten der Publikation gebeten.

stellen muß, wenn er sich nicht durch Relutions-Beiträge freemacht, besteht aus einem Infanterieregiment, (Grenadiere und Füsilier), aus einem Jägerbataillon, aus einer Escadron Kavallerie und aus zwei Kompagnien Artillerie, welche vier in Augsburg gefertigte Geschütze (Feldkanonen) besitzt. Durch die Märzrevolution hat Nürnberg noch zwei Bataillone Stadtwehr, dann freiwillige Landwehr, der sich die Turner und die Eisenbahnarbeiter angeschlossen, erhalten.

II. Geistlichkeit, Schulwesen.

Die Geistlichkeit zerfällt nach dem Vorhandenseyn von drei Confessionen, die in Nürnberg Kirchen haben, in die lutherische, die katholische und die deutsch-reformirte, für welche letztere nur ein Pfarrer vorhanden ist. Außerdem besteht auch seit Kurzem eine freie christliche Gemeinde in Nürnberg. Die Lutheraner haben mit Einschluß von St. Johannis, der Vorstadt Wöhrd, St. Leonhard und St. Peter in der Stadt noch die Pfarreien bei St. Sebald, St. Lorenz, St. Jakob, Meghdien und zum heil. Geist. Für die Kirche Johannis-Kreuz ist ein Nachmittagsprediger angestellt. Der größere Theil der Geistlichkeit folgt der orthodoxen Richtung unter dem Dekane, der in Nürnberg seinen Sitz hat. Die gesammte lutherische Geistlichkeit beträgt 21 Geistliche. Die Katholiken haben nur eine Kirche mit einem Pfarrer und zwei Kaplänen. Die freie christliche Gemeinde, die bald eine Kirche erhält, hat 2 Geistliche. Von einer zweiten katholischen Kirche, welche bei dem steten Zunehmen der